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REPORT
議会活性化委員会活動報告

杵
市
議
会
で
は
、
政
策

討
論
会
、
意
見
交
換
会
、

政
策
提
言
、
政
策
条
例
、
議
会
中

継
な
ど
に
つ
い
て
研
修
を
行
い
ま

し
た
。

　

政
策
討
論
会
で
は
、
市
議
会
が

主
催
で
市
の
あ
ら
ゆ
る
政
策
、
施

策
の
問
題
課
題
の
検
証
を
行
う
場

と
し
て
市
議
会
と
市
長
が
自
由
に

討
論
を
し
、
そ
の
解
決
策
を
見
出

し
て
い
く
任
意
の
取
り
組
み
で
あ

り
、
結
果
に
つ
い
て
は
、
政
策
提

言
と
し
て
市
長
に
提
出
し
て
い
ま

す
。

　

政
策
討
論
会
と
連
携
し
た
取
り

組
み
と
し
て
、
政
策
討
論
会
で
見

出
さ
れ
た
テ
ー
マ
に
関
連
す
る
市

民
団
体
等
と
意
見
交
換
会
を
行

い
、
市
民
意
識
の
把
握
に
努
め
て

い
る
と
の
こ
と
で
す
。

　

政
策
討
論
会
で
最
も
時
間
を
か

け
、
協
議
さ
れ
た
課
題
と
し
て
農

業
問
題
が
挙
げ
ら
れ
、
臼
杵
市
農

業
が
目
指
す
方
向
性
を
示
す
た

め
、
農
業
に
関
す
る
政
策
条
例
の

制
定
に
取
り
組
ん
だ
結
果
、
平
成

22
年
３
月
定
例
会
に
お
い
て
、
議

岡
市
議
会
で
は
、
主
に

政
策
提
言
に
つ
い
て
研

修
を
行
い
ま
し
た
。
延
岡
市
議
会

は
各
政
党
や
会
派
単
位
で
政
策
提

言
が
さ
れ
て
い
た
が
、
提
言
後
の

フ
ォ
ロ
ー
ア
ッ
プ
体
制
が
な
か
っ

た
た
め
、
平
成
17
年
か
ら
議
会
の

総
意
と
し
て
の
提
言
を
行
う
た

め
、
意
見
交
換
会
を
実
施
す
る
こ

と
に
な
っ
た
と
の
こ
と
で
し
た
。

構
成
は
、
正
副
議
長
、
会
派
代
表

者
、
市
長
、
副
市
長
で
年
３
回
程

度
行
っ
て
い
た
が
、
さ
ら
に
充
実

強
化
す
る
た
め
に
、
平
成
20
年
、

議
会
及
び
市
当
局
が
共
通
の
認
識

の
も
と
に
政
策
を
検
証
す
る
機
会

を
設
け
る
こ
と
で
、
議
会
で
の
政

策
理
解
を
深
め
、
市
当
局
の
政
策

立
案
及
び
政
策
に
向
け
た
提
言
を

行
う
こ
と
を
目
的
に
、
議
長
を
会

長
と
す
る
政
策
提
言
議
員
協
議
会

が
設
立
さ
れ
ま
し
た
。

伯
市
議
会
で
は
、
議
会

基
本
条
例
を
平
成
22
年

に
制
定
を
し
、条
例
に
つ
い
て
は
、

開
か
れ
た
議
会
を
構
築
す
る
た
め

に
な
す
べ
き
こ
と
、
活
力
あ
る
議

会
を
現
出
す
る
た
め
に
果
た
す
べ

き
こ
と
を
理
念
と
し
て
組
み
立
て

ら
れ
て
い
ま
す
。

　

議
会
報
告
会
に
つ
い
て
は
、
実

施
時
期
を
原
則
と
し
て
５
月
と
11

月
の
２
回
と
し
て
お
り
、
会
場
に

つ
い
て
は
中
学
校
区
を
基
盤
と
し

た
15
カ
所
と
し
、
使
用
す
る
会
場

は
毎
年
同
じ
施
設
と
な
ら
な
い
よ

う
に
配
慮
し
て
い
る
と
の
こ
と
で

あ
り
ま
す
。
報
告
会
終
了
後
、
成

果
の
取
り
ま
と
め
を
行
い
、
各
班

の
班
長
か
ら
議
長
に
報
告
書
を
提

出
し
、
市
民
か
ら
の
政
策
課
題
に

つ
い
て
は
、
必
要
に
応
じ
て
政
策

研
究
会
に
て
取
り
扱
い
、
全
て
の

結
果
に
つ
い
て
は
議
会
広
報
等
で

公
表
し
て
い
ま
す
。

臼延

佐市

平成25年12月 24日　臼杵市議会平成26年5月22日　宮崎県延岡市議会

平成26年1月15日　佐伯市議会平成26年6月29日　意見交換会

員
提
案
に
よ
る
「
ほ
ん
ま
も
ん
の

里
み
ん
な
で
作
る
臼
杵
市
食
と
農

業
基
本
条
例
」
が
可
決
さ
れ
、
初

の
政
策
条
例
制
定
と
な
り
ま
し

た
。

　

議
会
中
継
に
つ
い
て
は
、
平
成

13
年
６
月
定
例
会
か
ら
実
施
し
て

お
り
、
本
会
議
の
み
の
放
送
と
し

て
い
ま
す
。
平
成
24
年
か
ら
放
送

回
数
を
増
加
さ
せ
、
一
方
、
文
字

放
送
、
デ
ー
タ
放
送
に
つ
い
て
も

活
用
し
て
い
る
と
の
こ
と
で
す
。

　

平
成
23
年
に
見
直
し
を
行
い
、

幹
事
会
を
設
置
し
、
テ
ー
マ
に
つ

い
て
も
全
議
員
か
ら
案
を
出
し
、

幹
事
会
で
ま
と
め
、
議
会
全
体
で

協
議
、
決
定
し
て
い
ま
す
。

　

政
策
提
言
に
つ
い
て
は
平
成
20

年
か
ら
毎
年
行
っ
て
お
り
、
近
年

で
は
「
災
害
（
津
波
）
に
強
い
ま

ち
づ
く
り
」、「
高
速
道
路
開
通
を

見
据
え
た
ま
ち
づ
く
り
」
な
ど
の

提
言
を
行
っ
て
い
ま
す
。

　

今
回
の
研
修
が
本
市
の
議
会
改

革
を
推
進
し
て
い
く
上
で
の
試
金

石
と
な
る
よ
う
、
な
お
一
層
の
努

力
を
し
て
い
き
た
い
と
思
い
ま

す
。

　

ま
た
、
議
案
の
審
査
に
当
た
っ

て
、
直
接
市
民
の
声
を
聞
く
場
と

し
て
、
議
会
モ
ニ
タ
ー
制
度
を
立

ち
上
げ
て
い
ま
す
。
現
在
の
モ
ニ

タ
ー
数
は
、
個
人
15
名
、
27
団
体

で
、
モ
ニ
タ
ー
に
は
議
会
の
年
間

行
事
予
定
表
を
配
付
し
た
上
で
、

さ
ら
に
議
会
日
程
も
細
か
に
お
知

ら
せ
し
、
傍
聴
い
た
だ
く
た
め
の

情
報
を
積
極
的
に
開
示
し
て
い
ま

す
。

　

自
助
努
力
な
く
し
て
進
化
は
あ

り
得
ず
、
こ
の
意
思
の
有
無
こ
そ

が
議
会
に
求
め
ら
れ
る
議
会
改
革

の
最
大
の
課
題
で
あ
る
と
し
て
い

ま
す
。

　議会活性化委員会では、昨年５月の設置以来、これまで46回の委員会を開催し、議会改革に向けて
取り組んでいます。この間、議会改革の先進地である臼杵市議会、佐伯市議会、そして宮崎県延岡市議
会を視察しましたので、視察のご報告と最近の活動についてご紹介します。

民団体である「市民の集い」と議会活性化委
員会との意見交換会が議会基本条例第 14 条に

基づき、中央公民館講座室で開催されました。
　「開かれた地方議会を目指すには」をテーマに開催
された意見交換会では、議会の活性化や議会改革など
について、活発な意見交換が行われました。

６月定例会（活動報告）

臼杵市の概要

人口　39,458 人
（7月 1日現在）
面積　 291.08㎢
議員定数 18人

佐伯市の概要

人口　76,437 人
（6月末現在）
面積　 903.4㎢
議員定数 26人

延岡市の概要

人口 127,106 人
（7月 1日現在）
面積 867.99㎢
議員定数 29人

全国議会改革度調査で
85位に入りました

　このたび日経グローカルによる第３回全国市区議
会に関する議会改革度調査で、全国 813 市区議会の
うち 85 位にランクいたしました。２年前の前回調査
182 位を大幅に上回るものであり、県内では 30 位の
佐伯市議会、36 位の大分市議会に次ぐものです。
　まだまだ、本市議会より上位には、先進的な議会
が多数ありますが、ランクを上昇することができた
ことは、議会報告会の開催や、議案書等のインター
ネットへの掲載など、これまでの議会改革の取り組
みの方向性が間違っていなかったものであります。
今後も更なる高みをめざし、議会改革の取り組みを
さらに進めてまいりたいと思います。

287位
182位

85位

平成 22年度

平成 24年度

平成 26年度




